

11 5年間経過を追った、骨髄移植後の特発性肺炎症候群 (IPS; idiopathic pneumonia syndrome) の1例

江部 佑輔・成田 淳一・森山 寛史
寺田 正樹・高田 俊範・長谷川隆志
塚田 弘樹・吉澤 弘久・下条 文武
古川 達夫*・鈴木 栄一**

新潟大学大学院医歯学総合研究科
呼吸器内科学分野
新潟大学医歯学総合病院高密度無
菌治療部*
同 総合診療部**

〔症例〕24歳女性。16歳でALL (L1) と診断されDVP療法にてCR, 18歳で再発しPAME療法にて2nd CR, 19歳時に非血縁者間骨髄移植が施行された。移植後, acute GVHD (grade I) とうっ血性心不全を発症したが改善した。21歳ごろより咳, 息切れを自覚し, 当科外来を初診, 臨床経過, 細菌学的検査, 画像検査, 気管支肺胞洗浄検査から idiopathic pneumonia syndrome (IPS) と診断された。PSL 10mg/day で開始され, 7.5mg に漸減されたが徐々に呼吸困難が増悪するため, 本年5月10日当科に入院した。

【入院後経過】呼吸不全の疑いで入院したが, 安静時血液ガス検査で PaCO₂: 48.0mmHg, PaO₂: 77.7mmHg, A-aDO₂: 12.3mmHg で, 呼吸機能検査も拘束性呼吸障害のパターンであったが, 1年前と比較しても著変はなかった。6分間歩行では, 努力歩行では3分半にて SpO₂: 80%以下となり260mで中止となったが, マイペースでは歩行距離311mであり SpO₂も80%を下回ることにはなかった。また胸部CTでは, 病変分布に若干の変化は認められたが明らかな悪化は認めなかった。以上より, 病変は進行していないと判断し, 在宅酸素療法を導入することなく退院した。

【考察】IPSは比較的予後不良の合併症で, ステロイド薬の効果にも否定的な報告が多い。本症例は, IPS発症後5年間経過を追った貴重な症例と考えられる。

12 閉塞性黄疸を来した自己免疫性膵炎の1例

水野 研一・富樫 忠之・渡辺 孝治
関 慶一・石川 達・太田 宏信
吉田 俊明・上村 朝輝

済生会新潟第二病院消化器科

症例は60歳女性, 既往歴はHCV抗体陽性の他は特になし。2004年6月17日より全身倦怠感, 23日より眼球結膜の黄染が出現し近医を受診した。CTにて膵頭部腫瘤に伴う閉塞性黄疸を疑われ, 同28日精査加療のため当科入院となった。入院時腹部CTでは膵全体のびまん性腫大と胆道系の拡張を認めたが, リンパ節腫大や明らかな膵頭部の腫瘤は指摘できなかった。腹部エコーにて腫大した膵はやや粗造な低エコー, いわゆるソーセージ様エコーを呈し主膵管の拡張は認めなかった。PTCD施行。胆汁細胞診では悪性細胞は検出されなかった。以上より自己免疫性膵炎による膵内胆管の狭窄が閉塞性黄疸の原因と考え, PTCDチューブ内瘻化の後7月14日よりPSL内服を40mg/日から開始した。その後, 5mg/2週のペースで減量し25mg/日の時点で狭窄は解除され, PTCDチューブを抜去した後も黄疸の再発なく9月7日退院となった。また糖尿病を合併していたが, ステロイド投与にてインスリン内分泌能の改善を認め, 自己免疫性膵炎が発症の一因と考えられた。尚, 症例は現在外来にてPSL 15mg内服中であるが再発は認めていない。

黄疸の原因が自己免疫性膵炎であった一例として各種検査結果に若干の考察を加え報告する。

13 5-FU 持続静注にて皮膚障害をきたした胃癌の1例

和田 真一・早川 晃史・高橋 澄雄

新潟こばり病院消化器内科

症例は77歳, 男性。初診時の主訴は摂食不良と脱力・ふらつき。平成16年3月頃より摂食不能となり, 様子を見るが回復せず, 歩行も困難となってきたため, 7月26日当院受診となる。Hb 2.8g/dl と高度の貧血があり, CT上胃幽門部壁肥厚, 所属リンパ節腫脹あり, 胃癌・幽門狭窄と判